

1.416 NOVILLO GORDO \$/kg (5 primeros kilos) Feria Biebio	47,29 US\$/BARRIL	3,073 US\$/Libra (Bolsa de metales de Londres)	1.425 US\$/Lito	890,59 US\$/LUSA	15.400 \$/gramo Chileán
CARNE	PETRÓLEO WTI	COBRE	HARINA DE PESCADO	CELULOSA NBSK	TRIGO BLANCO
INACER R. BIOBÍO	MONEDAS	IPC	UF	UTM	BOLSA SANTIAGO
TRIMESTRALES	\$ por moneda local (Observado)	Julio	04/09/17	Septiembre	Mayor Alza
Abril-junio	Dólar \$624,20	Junio	05/09/17	Agosto	BBVACh
Enero-marzo 2017	Euro \$740,36	Mayo	06/09/17	Julio	Mayor Baja
Octubre-diciembre 2016	Real brasileño \$199,11	Acumulado 2017	07/09/17	Junio	CTC-A
-0,7%		0,2%	\$26.610,96	\$46.693	26,70%
-1,4%		-0,4%	\$26.612,67	\$46.600	
-2,8%		0,1%	\$26.614,39	\$46.787	
		1,4%	\$26.616,10	\$46.740	-9,29%

POR JAVIER MARTÍNEZ GUTIÉRREZ
javier.martinez@diarielsur.cl

ECONOMISTA PLANTEÓ QUE RETOMAR EL CRECIMIENTO SERÁ EL MAYOR DESAFÍO

Ex ministro Larroulet: próximo gobierno deberá enfocarse en la austeridad fiscal

Vicerrector de postgrados de la Universidad del Desarrollo estima que el escenario internacional ayudará a tener un mejor desempeño el año próximo y sostiene que el potencial de alza de la actividad económica estará en torno al 4%.

Al mirar el crecimiento promedio de la economía, la segunda administración de la Presidenta Michelle Bachelet registra la menor cifra desde 1990, según planteó el ex secretario general de la Presidencia durante el gobierno de Sebastián Piñera, Cristián Larroulet.

El economista y actual vicerrector de postgrados y educación continua de la Universidad del Desarrollo afirmó en Concepción que el crecimiento promedio del actual gobierno será inferior a 2% cuando termine, lo cual ya no tiene ninguna opción de cambio.

"Políticamente, ella se está jugando a que en su gobierno se hicieron cambios estructurales más importantes, en la línea de equidad y otras cosas que según plantean son lo que necesita Chile para validar la economía de mercado corregida", afirmó.

En el anterior gobierno de Bachelet (2006-2010), el crecimiento promedio fue de 3,3%, incluyendo un año negativo de -1%, en el 2009.

Agregó que la Mandataria tiene claro que los resultados económicos a corto plazo no le serán reconocidos, pero apuesta a que en el futuro se lo agradecerán; "ese es el discurso de la jefa de Estado, que ratificó en la última cuenta pública, que se agrega al del nuevo ministro de Hacienda, Nicolás Eyzaguirre, quien en una larga entrevista dijo exactamente lo mismo".

MEJORAS EXTERNAS

Sobre las proyecciones de crecimiento para el año venidero, Larroulet indicó que las condiciones internacionales están mejorando, al igual que la Bolsa y detrás de esto hay una mezcla de factores. Uno es el escenario internacional y lo segundo la confianza en que habría un cambio de timón en la política nacional.

"Claro, los economistas se dividen en dos. Uno que dicen un tercio y otros que dicen 50 y 50. Entonces, uno puede decir que el factor internacional es un tercio, la posible llegada de Piñera otro tercio y el efecto rebote lo restante, porque no se puede caer más", afirmó.

Otra cosa importante es el fenómeno de la deuda pública. Indicó que si bien un 22% de deuda pública no es grave, la agencias clasificadoras de riesgo ya han bajado el ranking de Chile,



Cristián Larroulet admitió que en términos absolutos el nivel de deuda pública no es tan relevante, sobre todo si se retoma un mejor nivel de crecimiento económica.

El 22% de deuda pública no es grave, pero las agencias acreditadoras bajaron el ranking de Chile porque ven que el deterioro del PIB tendencial se mantendrá".

Cristián Larroulet, vicerrector de postgrados UDD

porque ven que el deterioro de PIB tendencial a largo plazo se mantendrá.

"En términos absolutos la deuda no es tan alta, aunque a largo plazo sí podría crecer dado que el PIB tendencial podría variar. Si el país empieza a crecer, la deuda da lo mismo", sostuvo.

Esto, recordó, pasó en 1985, cuando Chile tenía una deuda mayor al PIB y hubo que renegociarla, pero aquello perdió relevancia porque se empezó a crecer al 7%.

DISCUSIÓN PRESUPUESTARIA
Larroulet estima que la discusión presupuestaria que se viene es muy importante por la coyuntura de la deuda, pero también

por las señales de los ministros o los discursos.

"El 50% de la pega de un ministro es lo que habla y lo otro son las instituciones, como el Banco Central autónomo, que no aguanta una y mérito del ministro Eyzaguirre, es la regla fiscal. Lo más grave es que ésta se acabó, porque este gobierno la cambió y no la cumplió", aseveró.

Con todo, considera que si gana Piñera tendrá que hacer un gobierno muy austero fiscalmente, porque no tendrá recursos, no podrá ser expansivo como lo que han sido los gobiernos en los últimos tiempos. Por lo tanto, el gran desafío es el crecimiento. "No será fácil, porque no es igual llegar al gobierno como

en el 2010, incluso con un terremoto encima, a arribar a La Moneda después de este deterioro el año 2018. La clave del próximo

Planteó que la llegada de Eyzaguirre es una buena señal si se observa su trayectoria como ex jefe de las finanzas públicas, pero no así como ministro de Educación y Segpres.

gobierno es ver cuán pro crecimiento va a ser. No basta con sentarse", precisó.

El crecimiento se va a mejorar con el escenario internacional y la capacidad instalada. "La demanda ha crecido poco, hay stock de capital disponible, la in-

flación no es tema y, por ende, las condiciones internas permitirían eso. Pero no se sabe si esto va ser más permanente, sobre todo pensando en proyectos de miles de millones de dólares que alcanzan su madurez en más de un periodo presidencial".

Recordó que Piñera pretende doblar el actual crecimiento, es decir, a 4%, aunque él es un poco más optimista, dependiendo de lo que se haga.

Contó que cuando estuvo en el gobierno en 1985 la tasa de desempleo era de 24% y René Cortázar dijo que no se llegaría a un 12% antes del 2000. Pero en 1989 la tasa fue de 12,5%.



GABINETE

Tras la salida de Rodrigo Valdés del Ministerio de Hacienda, Larroulet afirmó que la llegada de Eyzaguirre es una buena señal si se observa su trayectoria como jefe de las finanzas públicas en el pasado, pero al observar su labor como ministro de Educación y Segpres, la evaluación cambia.

Respecto a Jorge Rodríguez Grossi, quien asumió en Economía en reemplazo de Luis Felipe Céspedes, lo definió como un gran servidor público y que en el pasado hizo una gran labor en Energía y

en la misma cartera, por lo que le parece un buen nombre.

Acercado del impacto que puede haber en el mercado con estos cambios, indicó que no va a ser favorable, sobre todo por el paso de Eyzaguirre por las carteras de Educación y Segpres.

SEAFOOD INTELLIGENCE Camanchaca sube en ranking internacional



Por tercer año consecutivo, Camanchaca fue la salmoneira chilena mejor ubicada en el ranking mundial de Seafood Intelligence, consultora internacional especializada en acuicultura y pesca, que analiza la transparencia de las empresas del rubro al comunicar sus políticas y resultados en sustentabilidad, tales como reportes, información sanitaria, relación con las comunidades, recursos humanos, información financiera, entre otros.

Camanchaca alcanzó 75,15 puntos, superior las 69,19 uni-

dades registradas en la medición del año 2016.

Con esto, la compañía avanza del octavo al sexto lugar mundial, en un ranking que evalúa a 47 compañías (las 36 mayores empresas salmoneiras y 11 mayores productores de alimento para salmones). Asimismo, Camanchaca mantiene el 4to lugar en el subíndice que engloba a los productores de salmones.

En el primer lugar del ranking Seafood Intelligence se ubicó Cemaq, seguida de Tassal y Marine Harvest.

Reunir al sector privado con el público logrando promover y analizar distintos temas de contingencia global, los que permitan fortalecer el desarrollo económico y social de la provincia de Arauco, fue el objetivo del Encuentro Provincial de Empresas y Emprendedores. Eprode 2017, actividad organizada por Corparauc.

Tendencias en Emprendimiento e Innovación de Negocios y Asociatividad para enfrentar los mercados y bajo el lema "Todos juntos... se puede!", fueron los temas centrales de Eprode 2017, esta última presentada con experiencias de éxito como Cooperativa Rewe, Carnes La Pradera y Cooperativa Agronuez Choapa.

Esta segunda versión convocó a más de 200 emprendedores en el Centro Cultural de Arauco y re-

En el encuentro colaboraron Banco Estado Microempresas, El Sur, Centro de Desarrollo de Negocios Cafiete, Sernatur y el Comité de Desarrollo Productivo.

unió a destacados expositores, uno de ellos, el periodista y conductor de radio y televisión Tomás Cox, quien motivó a la audiencia a trabajar con pasión en sus emprendimientos.

ENCUENTRO PROVINCIAL DE EMPRESAS DE ARAUCO Más de 200 empresarios recibe la segunda versión de Eprode

Representantes del mundo empresarial pertenecientes a las siete comunas se dieron cita en la capital provincial.



Tomás Cox motivó a los emprendedores a trabajar con pasión.

Así destacó la presentación de Leonel Lucero, pescador de Lebu, creador y dueño de Ahumados Lucero Mora, productos gourmet comercializados dentro y fuera del país: "Ser emprendedor es un trabajo sacrificado, pero está la satisfacción de que estamos fabricando productos exclusivos en el país", dijo Lucero.

Para Andrés Sanhueza, gerente de Corparauc el balance es positivo. "Hoy día se nota una mayor energía pro emprendir, hay muchas iniciativas en la provincia y creemos que este espacio puede ser una muestra para generar redes de colaboración y generar conocimiento e información respecto de cómo se pueden abordar ciertas iniciativas".

Ignacio Neira, presidente del directorio de Corparauc señaló que "la provincia de Arauco es una zona que se reconoce por cifras o indicadores que no son favorables para la comunidad y creemos que a partir de lo que hoy se expone en este encuentro evidencia que tiene cosas positivas".